

## Doctor Jorge Velasco Alzaga (In memoriam)

Carlos Campillo-Serrano\*

La labor profesional del doctor Jorge Manuel Velasco Alzaga se distinguió por ser contrastante e innovadora. Cultivó diferentes disciplinas, algunas de ellas difíciles de compaginar entre sí. Fue pionero en varias áreas y tuvo el privilegio de fundar instituciones importantes.

Desde su formación profesional destacan el espíritu de vanguardia, la diversidad de intereses y la constancia para alcanzar metas. En el año de 1946 ingresó por concurso a la Escuela Médico Militar. Más tarde se graduó como Maestro en Ciencias Sanitarias de la Escuela de Salubridad e Higiene actual Secretaría de Salud, para continuar sus estudios en los Estados Unidos de Norte América, en el Brooke Army Medical Center de Fort Sam Houston y en la Escuela de Higiene y Salud Pública de la Universidad de Johns Hopkins, en Baltimore. Especializado en Administración de Salud Pública en el área de Higiene mental, regresó a México para incorporarse al Hospital Central Militar y a la Universidad Nacional Autónoma de México, donde estudió neurología, psiquiatría y psicoanálisis, esto último bajo la supervisión del doctor Erich Fromm. En 1957 se gradúa como psicoanalista didáctico y poco después culmina su larga preparación entrenándose en paidopsiquiatría y psicoanálisis infantil,

Se trata sin duda de una trayectoria que denota visión del futuro, diversas preocupaciones intelectuales y una especial tenacidad, características que le permitirían llevar a buen término las tareas emprendidas, no obstante que éstas apuntaban con frecuencia hacia diferentes objetivos. Estudiar lo que en aquel tiempo recibía el nombre de Higiene mental era una verdadera temeridad, sobretodo tratándose de un médico procedente de un país en desarrollo cuyas prioridades sanitarias eran los graves padecimientos infectocontagiosos. Pero las fuertes convicciones juveniles de Jorge Velasco

Alzaga no sólo determinaron que se dedicara al cultivo de una rama «exótica» de la medicina sanitaria, sino que imprimieron otro giro brusco en su carrera, conduciéndolo por el camino de la neuropsiquiatría y el psicoanálisis. En esa época, pocas especialidades parecían más incompatibles que la de los sanitarios y la de los psiquiatras. Los primeros lidiaban con poblaciones, trabajaban aislados en sus gabinetes, no tenían contacto personal con los enfermos y los números y estadísticas constituían sus principales herramientas, los segundos, en cambio, centraban su interés en el individuo, pasaban largas horas en los manicomios y consultorios y entre sus instrumentos de trabajo destacaban las abstracciones y la imaginación. Para el espíritu audaz del doctor Velasco Alzaga tales diferencias parecían no existir. Cuando se decidió al cabo por el psicoanálisis, no fue por el ortodoxo de Sigmund Freud sino por el frommiano, situación en verdad sorprendente tratándose de un egresado de la Escuela Médico Militar. Si bien es cierto que al postular la existencia del inconsciente y mostrar lo irracional de la conducta humana el psicoanálisis obliga a un cuestionamiento de toda disciplina impuesta, en la escuela de Fromm el cuestionamiento alcanza la dimensión de choque frontal, al sostener que la verticalidad y el autoritarismo obstaculizan el libre y pleno desarrollo del ser humano.

El doctor Velasco Alzaga no sólo logró sortear los obstáculos de una formación tan heterodoxa, sino que el tiempo se encargó de mostrar lo acertado de sus elecciones. Desde hace ya muchos años los desórdenes mentales, el alcoholismo y las adicciones son, al lado de los padecimientos infectocontagiosos, asuntos prioritarios en la agenda de los funcionarios de salud. El término genérico de Higiene mental ha sido sustituido por lo que ahora se conoce como psiquiatría social, epidemiología psiquiátrica, sociología y antropología

\* Académico titular

Correspondencia y solicitud de sobretiros: Carlos Campillo Serrano. José Ma. Velasco 110 P.H. Col. Sn José Insurgentes, 03900 México, D.F. Tel. 5563 7112.

médicas. Se trata de disciplinas con personalidad propia y que sirven de soporte a la salud pública moderna. Como es bien sabido, su cultivo dio comienzo en los departamentos universitarios de psiquiatría, por parte de profesores que tuvieron una formación similar a la de Velasco Alzaga. Con respecto al psicoanálisis frommiano, vale recordar que su influencia en la educación médica de México fue muy profunda, ya que contrarrestó las corrientes positivista y mecanicista que por la década de los sesenta dominaban la enseñanza de la medicina, los conceptos humanistas, éticos y holísticos de Erich Fromm enriquecieron a varias generaciones de estudiantes mediante la labor de maestros como el doctor Velasco Alzaga.

La variada y rica vida profesional del doctor Velasco Alzaga puede resumirse en tres obras fundamentales que perduran hasta nuestros días y cuya trascendencia justifica el lugar especial que él ocupa en la Psiquiatría y la Salud Mental de Iberoamérica. Entre 1960 y 1964, como Asesor Regional en Salud Mental de la Oficina Sanitaria Panamericana de la OMS, diseñó el primer programa de salud mental para las Américas, creando los cimientos para que los países de nuestro continente iniciaran un intercambio que ha sido decisivo para el desarrollo de políticas conjuntas. En 1965 creó el Hospital Psiquiátrico Infantil Dr. Juan N. Navarro, primero de este género en nuestro país y cuna de un número importante de psiquiatras infantiles. Finalmente, en 1983, fundó el Instituto Nacional de Salud Mental del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia, donde ahora se llevan a cabo significativas tareas de investigación y enseñanza.

El doctor Velasco Alzaga ingresó al departamento de Sociología Médica y Salud Pública de esta Academia Nacional de Medicina en el año de 1978, con un trabajo de ingreso que lleva el sugestivo título de El labrador, en el cual se ve reflejado el espíritu de servicio que siempre lo animó. Hoy, recordando ese espíritu, nuestra corporación rinde un sincero homenaje al médico que naciera en Guadalajara, Jalisco el 1 de septiembre de 1923 y cuya vida estuvo plena de realizaciones. Su talento para sintetizar diversas disciplinas, trazar nuevos caminos, crear instituciones y hacer amigos entrañables lo convierte en un estímulo para perseverar en nuestra búsqueda diaria.

## Señor editor

Recientemente a nuestra Universidad Médica llega un ejemplar de la publicación Gaceta Médica de México la misma la recibimos regularmente por relaciones de intercambio establecidas con su Director, allí encontramos un artículo suyo sobre la Diabetes Mellitus, este trabajo ha despertado mucho interés y nuestros investigadores desearían si usted tuviera otros sobre el tema o sobre otro tema que nos la enviara, así como a su vez si usted estuviera interesado en conocer lo que ellos hacen acá estaríamos en la mejor disposición de hacérselo llegar.

## Atentamente

Lic. Lourdes Marrero Puig.  
Ins Sup. Cien Med.  
Carret. Cent. Oeste  
Apdo 144 CP.70700  
Camagüey 7 CUBA  
Email:marrero@finlay.cmw.sld.cu

---

## XXI Congreso Internacional de Historia de la Ciencia

Durante el XX Congreso Internacional de Historia de la Ciencia llevado a cabo en la Ciudad de Liège, Bélgica, fue aceptada la propuesta de México para ser sede del XXI Congreso que tendrá lugar del 8 al 14 de julio de 2001 en la Ciudad de México.

El Primer Anuncio oficial del congreso ha sido distribuido a nivel mundial durante el mes de septiembre. Los interesados en recibirlo favor de solicitarlo al profesor Juan José Saldaña, Presidente del Comité Organizador del XXI CIHC: Apartado postal 21-873,04000, México, D.F. MÉXICO; e-mail: xxiichs@servidor.unam.mx, enviando su nombre y dirección, o bien visitando la página web de la Unión Internacional de Historia y Filosofía de la Ciencia: [www.cilea.it/history/DHS](http://www.cilea.it/history/DHS).

**Prof. Juan José Saldaña**